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張榮順：港需「一國兩制」再啟蒙
建國家民族觀念 五星紅旗下命運共同體 凝聚發展共識

全國港澳研究會2014年年會昨日在深圳舉行，來自內地及港澳
台地區的150多名會員及嘉賓出席，包括張榮順，香港中聯

辦法律部副部長劉春華，澳門中聯辦研究室主任劉斌，會長陳佐
洱，副會長饒戈平、劉兆佳等。大會以「2014年港澳發展形勢及趨
勢展望」為主題，「佔領」行動後的香港政治環境成為討論焦點。

「有人現在還不知身在何方」
張榮順致辭時表示，「一國兩制」的實踐從提出到現在已有三

十多年的時間，在香港、澳門分別回歸祖國17年、15年的今天，
研究「一國兩制」及基本法需要回歸三個基本點，包括在港澳社
會樹立國家民族觀念、進行「一國兩制」再啟蒙及凝聚發展共
識。他指出，港澳回歸以後，廣大港澳居民和內地居民一樣，共
同生活在一個國家之中、五星紅旗之下，是一個命運共同體，這
是一個基本事實，但在港澳社會確實是有一些人到現在還找不到
國家的感覺，不知身在何方，「所以怎麼在港澳社會建立國家民
族觀念，尤其是對國家的認同、對中央政府的認同和對國家發展
道路的認同，是件很重要的任務。」

基本法認識不同需重視
張榮順認為，港澳社會的反對派和西方激進勢力，雖然不能奪

得特區的管治權，但對「一國兩制」和基本法的別類詮釋是頗為
奏效，使得香港社會一些人在「一國兩制」和香港基本法的基本
內容方面，跟內地有不同、甚至截然不同的認識。他強調「一國
兩制」及香港基本法只有一個，但出現截然不同的認識是不能忽
視，需要高度重視，「所以一個根本的出路，就是進行『一國兩
制』的再啟蒙，把『一國兩制』方針政策，（香港）基本法是怎
麼規定的，講清楚、弄明白。」他續說，中央政府發表《「一國
兩制」在香港特別行政區的實踐》白皮書，在這方面做了很多重
要工作。
張榮順說，以前講「一國兩制」主要講保持、不變，但港澳回

歸17年後這兩點都沒有問題，最大的問題就是發展的問題，怎麼
推動港澳社會進一步向前發展，為港澳居民提供更加明確的、看
得見的奮鬥目標，需要各界凝聚共識、提出目標。

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）「佔中」行
動告一段落，全國港澳研究會會長陳佐洱昨日強調，經
歷「佔中」後，香港社會要深刻反思，汲取教訓，確保
按照中國憲法和香港基本法依法治港，以維護國家主權
安全和香港繁榮穩定。他又認為，中英聯合聲明已順利
完成中國政府恢復對香港行使主權的主題，英國對「一
國兩制」沒有監督權，英國國會議員藉聯合聲明到港調
查香港情況是干涉中國內政。
陳佐洱昨日在深圳出席全國港澳研究會年會後指出，

香港社會需要深刻反思，汲取「佔中」教訓，這是無論
持甚麼政治觀點的市民的共識。對於怎樣在香港特區維
護和保持國家的主權安全和發展利益，以及香港長期繁
榮穩定，也需反思共同謀劃，依法治港。他強調，依法
治港要遵循的大法就是中國憲法和香港基本法。被問到
「佔領」行動後，中央會否收緊對港政策，陳佐洱重
申，「一國兩制」、「港人治港」及高度自治，都是基
本國策，不會改變。

和平談判解歷史遺留爭端
對於近期有英國國會議員提出要到香港調查聯合聲明

落實情況和香港民主發展，曾任中英聯合聯絡小組中方
代表的陳佐洱嚴正指出，這是干涉中國的內政，根據中
英聯合聲明，香港實施「一國兩制」，英國沒有監督
權。他說，聯合聲明的主題就是1997年6月30日英國把
香港完整交還給中國，同年7月1日中國政府恢復對香港
行使主權，這個主題早已順利完成。不過，他認為，當
今國際上還有很多歷史遺留爭端，通過流血戰爭仍然未
能解決，聯合聲明正是一個用和平談判和合作的方式，
解決歷史遺留下來的國際爭端的範例，聯合聲明的意義
還有強大生命力。
另一方面，國家主席習近平早前指出，要把中國特色

新型智庫建設作為緊迫任務切實做好。陳佐洱在年會總
結致辭時表示，全國港澳研究會研究的議題新穎，是各
成員的研究動力。他強調，「一國兩制」是了不起的理
論實踐，港澳研究的道路還很廣闊。他勉勵研究會成員
出人才，出思想，出成果，為「一國兩制」的一個又一
個勝利，做出貢獻。

對於英國議員宣稱基於「道義」要到香
港調查關於中英聯合聲明落實情況和香港
政治發展，全國港澳研究會會長陳佐洱昨
日嚴辭指出，英國在二戰時並無全力保衛
香港，快速投降，導致日軍進入香港後，

發生赤柱臨時醫院大屠殺事件，駁斥英國議員沒有資格
聲稱所謂對香港的「道義」責任。

陳佐洱昨日在深圳出席全國港澳研究會年會後指出，
1941年12月7日，日本發動太平洋戰爭，軍隊從廣東打
進香港時，守衛香港的是英軍及其僱傭軍，所有軍費軍
餉都由香港納稅人提供。他們守土有責，新界九龍卻僅
16天淪陷，英國港督和司令主動投降。日軍進入香港
後，在赤柱一間臨時傷病醫院裡對170多名傷病員和醫
護人員進行屠殺，手段不亞於南京大屠殺，這段故事，
日本和英國至今不敢提起。他指出，在中國進行南京大
屠殺公祭時，這段歷史並沒有被忘記，也不應該被忘
記。

陳佐洱又指出，聯合聲明中，中方對英方給予了很多
照顧，譬如香港特區發行貨幣的三家銀行，帶頭就是兩
家英資銀行匯豐銀行和渣打銀行。重要的航運、商業、
地產乃至美心糕點、惠康超市，大型建築公司金門建
築，都是英資企業。此外，香港的中華電力，雖名作中
華，其實也是英資。香港回歸後，中資企業從來無要求
進入加以取代，中國政府堅守自己的承諾，說到做到。

■記者 李望賢

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）北京大學法學院教
授、北京大學港澳研究中心主任、全國港澳研究會副會長饒戈平
在年會上總結表示，「一國兩制」是全新的富有挑戰性的事業，
當前港澳都面臨深入推進「一國兩制」實施問題的新階段，希望
在研究會帶領下繼續堅定不移高舉「一國兩制」偉大旗幟，為國
家長治久安、港澳地區繁榮穩定發揮力量。
對於過去一年的工作，饒戈平說，全國港澳研究會團結組織全

國範圍內港澳研究的學術機構，包括不同地區不同學科不同身份
的眾多學者，組成全國最大的港澳研究的學術團體，深入展開了
港澳有關科研項目。他又表示，研究會還緊密配合中央港澳工作
的部署，有效參與了對《「一國兩制」在香港特別行政區的實
踐》白皮書以及全國人大常委會「八三一」決定的傳播推廣，在
香港澳門和內地發表了一些有分量的文章，促進各界對「一國兩
制」方針的理解和認識。
饒戈平又表示，「一國兩制」是全新的富有挑戰性的事業，需

要一大批有使命感、有開創性，具有奉獻性精神的同仁共同參
與，協同作戰。他認為，當前港澳都面臨深入推進「一國兩制」
實施問題的新階段，面臨很多新問題新挑戰新考驗，希望在研究
會帶領下繼續堅定不移高舉「一國兩制」偉大旗幟，為國家長治
久安、港澳地區繁榮穩定發揮力量。
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「一國兩制」新挑戰
饒戈平：研究會助面對

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）「佔
領」行動告終，社會重回正軌。香港中聯辦法律部
副部長劉春華昨日批評「佔領」行動是港版「顏色
革命」，令香港法治核心價值面臨空前挑戰，強調
中央政府堅定不移支持特首梁振英帶領特區政府和
警方依法處置「佔領」。他認為香港將於明年進入
關鍵期，「佔領」負面效應會更加顯現，2017年能
否普選取決於反對派議員能否順從民意，對政改方
案投贊成票。
劉春華昨日在全國港澳研究會2014年年會上致

辭，總結今年以來香港社會的特點。他表示香港主
流民意非常清晰，多個民調顯示超過七成市民希望
2017年實現特首普選，但在全國人大常委會於8月
作出決定後，反對派利用青年學生發動罷課，並於

9月28日啟動「佔領」，煽動數萬人「佔領」金
鐘、銅鑼灣、旺角等交通要道，對抗警方執法。
他指出，「佔領」的目的是挑戰中央對香港的管治

權，和對香港政治發展問題的決定權，企圖迫使中央
撤回全國人大常委會的決定，威脅梁振英辭職。

批港版「顏色革命」擾民生
他批評「佔領」是香港回歸後持續時間最長、規

模最大的非法群眾運動，是港版「顏色革命」，擾
亂正常社會秩序、破壞營商環境、損害社會經濟民
生、引發暴力犯罪、影響學生前途和市民日常生
活，給香港社會帶來的嚴重危害顯而易見，而最
嚴重的影響莫過於香港的法治核心價值面臨空前
的、嚴峻的挑戰。

他強調絕大多數市民反對這種以違法堵路、干
擾經濟民生的形式爭取所謂的「真普選」。
他指出「佔領」一開始就走上非法的道路，打着

「公民抗命」的大旗，鼓吹以「愛與和平佔領中
環」，非法佔據街道，而反對派議員教唆、協助
「佔領」者抗拒禁制令，損害香港法制根基，嚴重
損害香港的法制形象。他表示，重建香港市民法制
信心，重建遵循法制的形象，有待時日。
特區政府最快會於下月開始第二輪政改諮詢。劉

春華表示，2017年能否實現普選，取決於反對派立
法會議員能否順從主流民意，對政改方案投贊成
票，又說香港明年會進入何去何從的關鍵期，政改
形勢將更趨複雜嚴峻，「佔領」的負面影響將更加
顯現。

劉春華：明年關鍵 贊成政改順民意

▲全國港澳研究會2014年年會昨日在深圳舉行，張榮順表示，港澳回歸已十多
年，但社會有人到現在還找不到國家的感覺，需要樹立國家民族觀念。左起：
劉春華、劉斌、張榮順、饒戈平。 李望賢 攝
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■全國港澳研究會2014年年會開幕式。 李望賢 攝

■陳佐洱（右四）指香港社會應該汲取「佔中」帶來的教訓。 李望賢 攝

香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳報道）全國人大

常委會法制工作委員會副主任、香港基本法委員會副

主任張榮順昨日表示，港澳回歸已十多年，但社會有

人到現在還找不到國家的感覺，需要樹立國家民族觀

念。他又指香港社會有些人對「一國兩制」和香港基

本法的認識，跟內地截然不同，需要高度重視，並研

究進行「一國兩制」的再啟蒙，同時凝聚「一國兩

制」的發展共識。

■會場人頭湧湧。 李望賢 攝


